

# Une forêt défensive, par Samuel Aubert, Revue du Dimanche du 24 juillet 1938

## NOTES SUR LA VALLÉE DE JOUX

### UNE FORÊT DÉFENSIVE

La Revue du dimanche. - 24 juillet 1938, p. 2

**L**a plus belle forêt de la vallée de Joux est sans contredit le Risoud qui s'élève jusqu'à 1420 mètres le long du versant ouest et couvre une superficie dépassant 2000 hectares. Nous la devons à la politique prudente des Bernois qui, pour faire obstacle à l'invasion éventuelle du pays par une armée étrangère, ordonnèrent la conservation d'un large ruban forestier le long de la frontière de Bourgogne. Aussi ce Risoud qui naquit d'un édit de LL.EE. compte des arbres de 350-400 ans d'âge et d'une taille gigantesque. La croissance du bois sur ce sous-sol rocheux est très lente, aussi la veine est-elle d'une finesse, d'une régularité extraordinaire. Il convient surtout pour la fabrication de la fine boissellerie et des violons. Au Risoud, conifères et hêtres vivent dans un harmonieux mélange, mais partout le hêtre est dominé par les premiers, de sorte que quiconque contemple le

Risoud de loin, s'imagine qu'il est formé uniquement de sapins.

Au Risoud, on observe souvent de gros épicéas à racines aériennes soutenant le tronc comme autant d'échasses. L'origine en est claire. Qu'une graine tombe sur une souche vermoulue, elle y germera et enverra les racines de la plantule à travers le bois putrescent jusqu'au sol. Avec les années, l'individu issu de cette graine gagnera en hauteur, tandis que la souche se décomposera de plus en plus et il arrivera un moment pour lequel cette dernière aura disparu, abandonnant les racines à l'air libre.

Plus qu'aucune autre forêt, le Risoud a conservé un caractère de virginité marquée et ici et là, on observe encore des espèces localisées dans les forêts les moins touchées par l'homme.

Sam. AUBERT.

